

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.
NUMEROS SUELTOS 1.0 CÉNTIMOS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
En la primera plana y gacetas, línea 0'20
En cuarta plana, id. 0'12
Comunicados, id. 0'25
Redaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 3.º

Mahon, viernes, 25 de Mayo de 1883.

N.º 571.

Correo de ayer

De *La Vanguardia*:

Madrid 21 de mayo.

Dejo la tribuna del salon de sesiones en el momento en que el ministro de Ultramar se levanta á hacer uso de la palabra para contestar al señor Portuondo que ha explanado su interpelacion sobre el conflicto Loren Prendergast. Ni siquiera debería ocuparme de ello. El diputado autonomista ha pronunciado uno de esos discursos á que nos tiene acostumbrados, ahuecando mucho la voz, extendiendo mucho los brazos y acabando por no decir nada que cautive al auditorio y retenga á los diputados en sus escaños.

El Sr. Nuñez de Arce ha empezado á contestarle con entereza y energia y es escuchado con la mayor atencion. Abrigo el convencimiento de que la interpelacion del señor Portuondo no dejará en pos de sí ni el más pequeño rastro, pues la cuestion está ya olvidada y nadie ignora lo que ha sucedido en ese asunto y las causas que determinaron la renuncia del director de Hacienda de Cuba.

A otra cosa.

Esta tarde en el Congreso ha tenido lugar una escena verdaderamente lamentable. Un periodista, redactor ó noticiero del periódico ministerial *El Correo*, por más señas, acompañado de tres periodistas portugueses, fué á entrar en el salon de conferencias, y el uzier que estaba á la puerta, cumpliendo las órdenes del presidente del Congreso, pidió, como es debido, el correspondiente pase á los periodistas portugueses á quienes no conocía. El periodista español creyó, sin duda, que esto era un insulto y, sin encomendarse á Dios ni á Santa María, apaleó al portero.

Exceso decir á usted lo injustificado del atropello y la indignacion que en todos ha causado. El agresor fué inmediatamente detenido, se le ha mandado á la cárcel y entregado á los tribunales.

Tan pronto como el hecho ha llegado á conocimiento de los demás periodistas, se reunieron y acordaron hacerse solidarios de la conducta de su compañero, alegando, á mi entender sin razon, apesar de que soy del oficio, que tenemos derecho propio á entrar en el Congreso. En un grupo de diputados y periodistas que se formó en uno de los pasillos del Congreso se discutía acaloradamente sobre el suceso, interviniendo en la cuestion de una manera bastante ágría sosteniendo la conducta del portero el vicepresidente de la Cámara señor Marqués de Sardoal y, en sentido contrario, uno de los periodistas más apreciables de Madrid, el señor Vargas.

La cuestion no ha sido nada edificante y me temo que dará lugar á escenas poco ajustadas á la razon y á la lógica, si, como se dice, los periodistas tratan de tomar la cosa por todo lo alto, retirándose del Congreso.

No soy el más llamado á debatir esta cuestion, pero á fuer de hombre imparcial, debo decir que sobre no tener ninguna razon mi compañero en la prensa, ha cometido una falta, en mi concepto, de mayor alcance de lo que á primera vista parece. ¿Qué

idea formarán de nuestro país los periodistas portugueses, qué idea tendrán de nuestro Parlamento, qué pensarán de la representacion nacional si ven que para entrar á un sitio de la exclusiva pertenencia de los señores diputados, un periodista atropella á bastonazos á un portero que representa en el ejercicio de sus modestas funciones toda la autoridad del Congreso, transmitida por su dignísimo y elevado presidente?

No quiero extenderme en otras consideraciones, pues tendria que reconocer y confesar y no está bien en mí que lo haga, que se abusa por parte de la prensa y por parte de todos, entrando en el salon de conferencias, sin titulo bastante para ello.

Nada se decía hoy del estado de salud del general Jovellar. Se supone que sigue la mejoría.

Politica poca. La única que priva es ver de obtener, por todos los medios posibles, billetes para la funcion régia de convite en el teatro Real, para la corrida de beneficencia y para los demás espectáculos con que piensa festejarse la venida de SS. MM. fidelísimas.

Está acordado definitivamente que el traje de etiqueta para el baile del real palacio sea para todos calzón corto y media negra de seda, excepcion hecha de los representantes del país y de los que usen el uniforme propio de su posicion ó carrera.

¡Buena exposicion de pantorrillas vamos á ver!

Esto trae preocupados á todos los flacos.—T. S.

Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

Madrid 21, 4'30 t.

Congreso: El Sr. Carvajal se ocupa de las declaraciones hechas en el salon de conferencias por el señor marqués de la Vega de Armijo á los periodistas á propósito del cumplimiento del tratado de Wad-Ras, extrañando que el ministro de Estado dijese en la Cámara que los asuntos diplomáticos deben tratarse con reserva, mientras los declara ante los representantes de la prensa. El ministro de la guerra escusa al marqués de la Vega de Armijo diciendo que *El Norte*, que se ocupó del asunto, ni siquiera es diario ministerial.

Madrid 21, 4'45 t.

Despues del incidente del Sr. Carvajal, vuelve á ocuparse el Sr. Portuondo de la cuestion Lorén-Prendergast á propósito de haber llegado á Madrid hace tiempo el expediente.

Ha ocurrido un grave disgusto en el Congreso con algunos periodistas por exigirseles hoy la tarjeta cuando acompañaban á los periodistas portugueses. Hubo un choque personal con un portero y despues en el salon de conferencias acaloradas reyertas entre otros el vicepresidente señor marqués de Sardoal. Varios diputados y periodistas procuran un arreglo.

Madrid 21, 6 t.

Senado: Se entabla un largo debate á consecuencia de pedir el Sr. Ho. pe que se fije el Gobierno en los estragos que causa en Málaga la filoxera. El señor Gamazo ofrece hacer cuanto

sea compatible en la esfera de su accion y tomar una enérgica iniciativa en el asunto.

Se entra luego en la discusion del proyecto de construccion de un edificio destinado á Bolsa.

En el Congreso continúa la interpelacion del Sr. Portuondo, creyéndose que consumirá la sesion.

Madrid 21, 6'15 t.

Lisboa 21.—Los reyes se disponen para dirigirse á la estacion y marchar á Madrid á las cuatro de la tarde. Inmediatamente despues de la salida de SS. MM., el principe real se dirigirá al palacio de las Cortes, donde se hallarán reunidos los cuerpos colegisladores, al objeto de prestar juramento como regente durante la ausencia de sus padres, mantener la religion católica é integridad en el reino, observar la Constitucion y las leyes, guardar fidelidad al rey y entregarle el Gobierno cuando regrese. El infante don Augusto ejercerá en dicho acto las funciones de condestable.

Madrid 21, 6'30 t.

Un telegrama de Manila anuncia que el general Jovellar se encuentra peor.

Parece arreglado el incidente de los periodistas en el Congreso asegurándose que será puesto en libertad un periodista detenido en el despacho del presidente.

Moscou.—Ha llegado la embajada extraordinaria de Francia, debiendo presentarse mañana al Czar.

Dublin.—La policia ha debido tomar serias medidas para impedir que se cometan atentados contra el delator de los asesinatos cometidos en Phenix-Park, que ha sido puesto en libertad.

Londres.—El *Times* dice que la visita del principe Gerónimo á la emperatriz Eugenia ha tenido por objeto el reconocimiento explicito como jefe del partido bonapartista.

Madrid 21, 6'45 t.

El señor Nuñez de Arce ha contestado al señor Portuondo que el Gabinete no puede resolver sino sobre actos de Gobierno y no sobre conjeturas; que el expediente no ha terminado, pues está á informe en el Consejo de Administracion, y que entre tanto no dá la razon ni al general Prendergast ni al señor Loren.

Mañana no habrá sesion con motivo de la llegada de los reyes de Portugal.

Madrid 21, 7'15 n.

El conde de Casa Valencia y el marqués de Barzanallana han combatido en el Sena o el projecto de construccion de un edificio para la Bolsa. Los Sres. Page y Pinedo lo han defendido.

D. Carlos está enfermo en Venecia. Han llegado á Madrid varios periodistas portugueses.

Paris 22, 8 m.

El principe Napoleon ha regresado á Paris.

El marqués Landsdowne ha sido nombrado gobernador del Canadá en reemplazo del marqués de Orne.

Madrid 22, 4'50 m.

La Gaceta publica los reales decre-

tos para que pasen á la seccion de reserva el general Rosell y los brigadieres Castrillon, Llotje, Navascues, Eguia y Caveda.

La corte cesa en el luto por el fallecimiento del duque de Parma, con motivo de la visita de los reyes de Portugal.

Cuando terminen las fiestas se hará una pequeña combinacion de gobernadores de provincia y otra de secretarios que está ultimándose habiéndose expedido ya varios nombramientos.

Hoy probablemente firmará S. M. el rey un decreto sobre Jueces municipales.

Anoche llegó un tren con 500 portugueses.

El Ayuntamiento, en sesion extraordinaria celebrada anoche, acordó consignar 10,000 pesetas más, sobre las 20,000 votadas ya, para costear una tribuna destinada á los reyes, á fin de que vean el desfile de las tropas el dia de la formacion.

Madrid 22, 6'15 t.

Acaba de entrar en Palacio la comitiva régia. La reina doña Pía, la infanta doña Eulalia y los reyes don Luis y don Alfonso ocupan un carruaje á la gran Dumont. La comitiva iba tambien en iguales trenes. El público ha hecho á SS. MM. un recibimiento respetuoso. Una muchedumbre inmensa ocupaba todo el tránsito. Todas las músicas militares ejecutaron al paso de los monarcas el himno nacional portugués. Llegados al pié de la escalera de Palacio les recibió S. M. la reina doña Cristina con las damas, los funcionarios de Palacio, los directores de las armas, los ministros, etc. La reina abrazó y besó cariñosamente á doña Pía. Los reyes vestían el uniforme de capitanes generales. Don Luis se mostró muy satisfecho de la acogida del pueblo madrileño.

Madrid 22.

Ha estallado un grande incendio en un almacen de petróleo de la ciudad de Lisboa, á consecuencia de una explosion, habiendo resultado dos muertos y cuarenta heridos.

Dícese que desde los primeros dias del mes de junio el Congreso de los diputados celebrará sesiones dobles.

Esta tarde tendrá lugar una gran recepcion en Palacio en honor de los Reyes de Portugal.

El marqués de Valdeiglesias está enfermo.

Mañana firmará S. M. el Rey el decreto referente á jueces municipales.

Madrid 22.

En las Cortes de Lisboa se ha leído el decreto por el que se nombra al principe regente del reino, y otro suspendiendo las sesiones hasta 4 de junio.

Los reyes de España y Portugal inaugurarán el domingo la Exposicion de minería.

Paris 22.

Roma.—Con motivo de lo ocurrido en el Consejo de ministros celebrado ayer, es segura la salida de M. Bacasini del gabinete. En su consecuencia, si M. Zanardelli consiente en continuar formando parte del ministerio, la crisis se limitará á reemplazar á M. Bacasini.

Londres.—Segun noticias de San

Peterburgo transmitidas por la parte de Berlín, corría últimamente el rumor que antes de marchar la familia imperial hacia Moscou, había tenido lugar una explosión en el cuarto-tocador de la emperatriz, sin que afortunadamente nadie recibiera daño de ninguna clase; pero ningún despacho telegráfico directo de San Petersburgo ni de Moscou confirma este rumor.

Moscou, 22.—Hoy han quedado terminados todos los preparativos para las fiestas que deben celebrarse. La ciudad presenta un aspecto magnífico. Todo el trayecto que debe recorrer la comitiva se halla empavesado con banderas, las ventanas y balcones están adornados con colgaduras y los campanarios, las iglesias y las cúpulas de los monumentos se hallan también empavesados. Toda la población se halla en las calles ó ventanas, siendo completamente imposible la circulación. El tiempo es magnífico. Durante todo el día de ayer y la noche de hoy gran número de habitantes han acudido á los templos para rogar por el Emperador.

Moscou 22.—Esta tarde á las cinco ha tenido lugar la solemne entrada en la ciudad del Czar y la Czarina en medio de las aclamaciones de la multitud inmensa. En este momento entra la comitiva en el palacio del Kremlin. La ceremonia de la coronación ha quedado fijada para el domingo próximo.

Paris 22.

El ministro de Justicia manifestará mañana ante la comisión encargada de examinar el Concordato que el gobierno es absolutamente partidario de la conservación del Concordato, que por lo tanto no puede admitir la adición al mismo de las cláusulas penales propuestas por los radicales, que el Concordato debe ser interpretado y aplicado como un tratado de paz y que rechazará el artículo en virtud del que se atribuye al poder ejecutivo la facultad de suspender el pago de sus asignaciones á los individuos del clero como una medida disciplinaria á pesar de que podría alegarse el derecho que existe y ha sido reconocido ya para ello en virtud de una reciente decisión del Consejo de Estado.

Paris 22.

Roma.—El ministerio ha presentado la dimisión. El rey Humberto ha encargado á M. Depretis la formación de un nuevo gabinete. Los actuales ministros permanecen todavía en sus respectivos departamentos para el despacho de los asuntos pendientes. Las sesiones de las Cámaras han sido aplazadas para el día 30 de los corrientes.

Paris 22.

Bucharest.—En el discurso del Trono, se dice que se espera que no quedará atacada la independencia de Rumanía, obligándola á cumplir compromisos en los que no ha tomado parte ni consentido.

Manila 22.

Dominado el nuevo acceso que ha sufrido el general Jovellar, ha entrado en mejoría.

Paris 23.

Constantinopla.—Wassa Effendi partirá para el Líbano el 31 de este mes.

Londres.—Los enviados de Madagascar han regresado á Londres y partirán para Madagascar dentro de quince días.

Exposición internacional de pesquería en Londres

De nuestro apreciable colega La

Revista Europea y de Sud América, que se publica en Londres, tomamos las siguientes noticias de la Exposición referida y de su solemne inauguración:

«La inauguración de la Exposición internacional de pesquería y enseres relacionados con la industria de la pesca, tuvo lugar el sábado, 12 del corriente, en presencia de S. A. R. el príncipe de Gales, y de todos los miembros de la familia real, los ministros, embajadores y una concurrencia tan numerosa como escogida. El príncipe y la princesa de Gales, que representaban á S. M. la reina en esta ocasión, llegaron acompañados de todos los altos dignatarios del Estado. Las músicas de los granaderos de la Guardia real y de infantería de Marina entonaron el Dios salve á la reina, y la comitiva se dirigió al dosel preparado de antemano, pasando por las galerías de la sección inglesa y parte de extranjeras. Con las formalidades del caso, el príncipe de Gales, en nombre de la reina declaró abierta la Exposición.

Proponiéndonos hablar detenidamente en nuestras revistas sucesivas de todo cuanto encierra el edificio que pueda interesar á nuestros lectores, diremos hoy, en conjunto, que el golpe de vista que presentaba la ceremonia de la inauguración era sorprendente, y que creemos que el concurso será de grandes beneficios para el desarrollo de esta industria fluvial y marítima.

Los enseres expuestos se hallan divididos en siete secciones. La primera abraza la pesca, é incluye todo lo que se relaciona con ella. La sección se divide en dos partes: la pesca en el mar y en agua dulce. La variedad de objetos que se han reunido sobre la pesca en el mar, permitirán que el público forme una idea de la importancia de este ramo de la industria. A primera vista encontramos enseres de pesca de todas clases y todas las naciones; incluyendo redes, aparejos, anzuelos, arpones y flechas; modelos de embarcaciones de muelles para pasear; magnífica colección de botes salvavidas y de aparatos. La clase III (comercial y económica), consiste en pescado conservado y preparado como alimento, mucho tiempo después de haber sido cogido y de los productos de la pesca que permiten la extracción de aceites, abonos y materias aplicables á la mecánica, á la agricultura ó á objetos de adorno.

Llama la atención la variedad de los objetos expuestos en esta sección particularmente el coral, la concha y otros, y los diferentes métodos que se emplean para trabajarlos. Hay también planos y modelos de mercados para pescado. La clase IV comprende modelos é ilustraciones para la cría y fomento de establecimientos de piscicultura, incluso las ostras y otros mariscos, y todos los aparatos é implementos relacionados con este ramo; modo de transportar los ovarios y el pescado; representaciones ilustrativas del desenvolvimiento y desarrollo del pescado; dibujos con referencia á las enfermedades de los pescados; procedimientos para desinfectar las aguas impuras y perjudiciales á la cría de los peces, é informes sobre ciertas clases de aguas saladas y dulces que afectan á los animales acuáticos; ilustraciones sobre el fondo del mar y el de los lagos; plantas acuáticas y sus relaciones con el pescado. Se ha edificado un acuario con departamentos de agua dulce y agua salada en la clase V, y esta será una de las secciones más interesantes de la Exposición.

Hay diez y nueve estanques de agua salada y dulce, y veinte más pequeños de agua salada, todos ellos bien surtidos. En la misma clase hay magnífica colección de peces naturales

preservados, modelos y dibujos; mapas demostrando la distribución geográfica y la emigración é inmigración del pescado, y muestras é ilustraciones de las relaciones entre los peces cuyas especies han desaparecido y las que existen en la actualidad. La clase VI tiene relación con la historia y literatura de la pesca, las leyes sobre la misma y su comercio. La clase VII comprende colecciones de los objetos mencionados en las demás clases, que han sido presentadas por corporaciones ó particulares. El propósito de la exposición, por ejemplo, historia natural del pescado que constituye el comercio de la Gran Bretaña é Irlanda, con referencia especial de aquellas partes que afectan la producción y el comercio; efecto de las leyes para reglamentar y proteger la pesca con las mejoras que sugieran los autores; sobre las mejoras que faciliten la pesca y su distribución económica; y sobre mejoras en los fondaderos ó abrigos de las embarcaciones que se ocupan en la pesca.

Se celebrarán conferencias para discutir Memorias que tengan relación con el objeto de la Exposición. En el salón destinado al efecto, se darán lecciones prácticas sobre el modo de cocinar el pescado. Se está preparando un mercado donde se pondrá á la venta el pescado; pero en este departamento y en otros queda todavía mucho que hacer antes de que sean abiertos al público. Pasarán todavía tres ó cuatro semanas antes que los obreros salgan del local de la Exposición. Las instalaciones extranjeras son las que se hallan más adelantadas, particularmente el interesante pabellón chino, en el que todo quedó instalado por los operarios mandados expresamente para montarlo. En los departamentos francés, belga y holandés se ven mujeres que se ocupan en la pesca, ataviadas en trajes nacionales. Estas y las que forman los contingentes de Inglaterra, Escocia é Irlanda fueron recibidas el domingo por el príncipe y la princesa de Gales, y participaron de un espléndido lunch en Marlborough House, residencia de sus Altezas.

El lord corregidor de Londres, contestando á un brindis, dijo que la corporación había invertido durante los últimos treinta años no menos de tres millones de libras esterlinas en la mejora de los mercados metropolitanos y recientemente había abierto un nuevo mercado de pescado á fin de facilitar la distribución de un artículo alimenticio que se hallaba bastante desatendido.

No podemos menos de adherirnos al laudable deseo de que la Exposición de la pesca tienda á beneficiar á la comunidad y sobre todo á las clases menos acomodadas; y los habitantes de esta gran metrópoli acogerán con placer las expresiones y esperanzas emitidas por el primer magistrado de la ciudad de Londres. Lo que se conoce aquí por el nombre de corrillo de Billingsgate (Billingsgate es el principal mercado de pescado) ha sido uno de los grandes escándalos de la metrópoli, y si la Exposición que acaba de inaugurarse tendiese indirectamente, á disminuir el costo del pescado para el consumidor, los promotores de la Exposición y de la corporación de Londres merecerán la gratitud de la comunidad.

En la actualidad, debido á las combinaciones de los traficantes que componen el corrillo, el pescado, uno de los artículos más sanos y alimenticios, que la naturaleza ha provisto gratuitamente y en abundancia indefinida, se expende á precios prohibitivos que no están al alcance de las fortunas medianas; y hasta ahora han sido infructuosas las tentativas que se han hecho una y otra vez para

desorganizar el corrillo de Billingsgate y para mejorar la situación. Entendemos, sin embargo, que estimulados por el interés que se vá desvolviendo en la Exposición de Kensington, hay varias empresas en vía de establecerse que se proponen como principal objeto poner al pescador en relación más directa con el consumidor, evitando la hueste de intermediarios que en propio provecho elevan los precios hasta hacerlos prohibitivos.

Una sociedad llamada The Fish League, bajo la administración de un Comité de representantes de las clases obreras, se proponen expender pescado á razón de tres peniques por libra, y otra asociación: The Fish Exchange Company, que cuenta con un Directorio influyente se propone establecer en un local central de Londres y cercano al río, una Bolsa para el comercio de pescado.

Además de esto se proyecta establecer en el corazón de la ciudad un salón para proveer onces y comidas de pescado. En el interés de aquellos que pasan su vida diariamente en el centro de los negocios y mirado bajo el punto de vista económico y de la higiene, deseamos completo éxito á los promotores de tan feliz idea. Hoy día se siente la necesidad de un establecimiento de esta clase y es incuestionable que á la vez que llenaría un vacío, daría magníficos resultados á los accionistas. Hay dudas sobre si una empresa de esta naturaleza debería expender también cerveza, vinos y licores. A nosotros nos parece que sería deseable é igualmente remunerativo para los empresarios prescindir de toda clase de bebidas alcohólicas y expender solamente té y café, ambos de superior calidad. De esta manera los propietarios se atraerían las simpatías de las clases sóbrias y eficazmente cooperarían á formar hábitos de sobriedad y de economía entre las clases menos acomodadas. Tenemos entendido que los promotores se inclinan á llevar á cabo esta última idea.»

MAHON

CONSUMOS

Se convoca á los Sres. accionistas de la sociedad para tomar parte en la subasta de los derechos de consumos de esta ciudad de Mahon y año económico próximo, para las nueve de la noche de hoy 25 de Mayo en las Casas Consistoriales para enterarles de las bases proyectadas al mejor éxito de la empresa.

La Comisión.

Ayer nos dedica «El Bien Público» el suelto con que encabeza su sección de gaceta, en el cual no niega lo que afirmó nuestro periódico, ó sea, que el colega se ha convertido en *murmurador de oficio*; antes al contrario, confirma nuestro aserto metiéndose á averiguar la procedencia de uno de nuestros sueltos y suponiéndole una paternidad que es falsa. Siempre el mismo.

Respecto á su último párrafo debemos advertir á «El Bien Público» que si él cree *limosna* el precio que nosotros cobramos á los comerciantes honrados que nos favorecen

con sus anuncios, EL LIBERAL cree mas digno sostenerse con aquellas limosnas, á los lucrativos *negocios* que pueda producirle la insercion de los anuncios de Rifas de Casas alemanas al que tan aficionado se muestra, sin advertir á los incautos las *dificultades* que se presentan para el cobro de los billetes premiados.

Anoche fué atropellado de una manera incalificable por el inspector de policia de esta ciudad, un vecino de la calle de Santa Cecilia. Hallabase este fumando tranquilamente un cigarro á la puerta de su casa, cuando sin razon ni motivo alguno fué entimado por dicho inspector para que le siguiese al cuarto de detenidos, sin darle explicaciones de ningun género ni dejarle siquiera cerrar la puerta de su casa donde dejaba á su esposa en cinta y en cama. Tres horas pasó encerrado dicho sujeto llamado Juan Garcia, al cabo de las cuales fué puesto en libertad sin que se le diese satisfaccion de ningun género.

Ponemos el hecho, de cuya autenticidad respondemos, en conocimiento del señor Delegado, á fin de premie cual se merece la azaña del inspector de orden público de esta ciudad.

«El Isleño» de Palma dice que segun correspondencia que ha recibido de Madrid está á la orden del dia en el Congreso la proposicion de ley encaminada á librar á estas islas de la invasion filoxérica.

El dia 20 se hallaba detenido en la Estacion de telegrafos de Barcelona por no encontrarse á su destinatario, un despacho procedente de Mahon dirigido á Dolores Robert, Ribera 1.º, entresuelo.

Con escasísimo lucimiento tuvo lugar ayer tardé la procesion de Corpus; pues si escluimos el elemento oficial que acudió casi en masa, nada de particular observamos en dicho acto en otro tiempo tan lucido.

Cubrian la carrera las tropas de esta guarnicion las que segun costumbre rendian al paso de la custodia armas y banderas rodilla en tierra, pero no permitieron, á pesar de ser costumbre inveterada, que el capellan pisara las gloriosas enseñas de los respectivos cuerpos.

Las personas que quieran proveerse de agua del pozo de los exclaustros del Carmen podrán hacerlo todos los dias desde las siete y media á las doce y media de la mañana y desde las cuatro y media de la tarde hasta el toque de oracion.

Equivócase nuestro colega «La Opinion» de Palma al suponer que no hemos desmentido á nuestro colega «El Bien Público» en su calificación de zorrillistas que se ha

empeñado en dar á nuestros amigos políticos. No en una sino en repetidas ocasiones hemos consignado que el partido democratico de Mahon que EL LIBERAL representa, se compone de todos los republicanos sin distincion de matices y que este partido es el que ha tomado parte en la última eleccion municipal.

Por lo demas debemos advertir á «La Opinion» que si en la batalla municipal no hubo combatientes, como él dice, fué simplemente porque nuestros enemigos políticos los monarquicos de todos matices, son muy pocos en valer y en número para disputarnos la victoria, aun contando con la influencia oficial.

Tenga muy presente esto «La Opinion» al hacerse cargo en lo sucesivo de los escritos de «El Bien Público».

BOLSA DE MADRID

23 Mayo.

4 por 100 Interior perpétuo	66'300
4 por 100 amortizable	77'150
Billetes hipotecarios de Cuba.	98'300

BOLSA DE BARCELONA

23 Mayo.

4 por 100 Interior.	66'250
4 por 100 amortizable	77'000
Billetes hipotecarios de Cuba.	98'120
Banco Hispano Colonial.	60'000
Acciones ferrocarril Francia.	73'000
Id. Norte.	115'250
Id. Alicante.	000'000
Id. Orense.	18'500
Obligaciones Francia	60'500
Id. Orense.	39'750

BOLSA DE BARCELONA

Cambios corrientes del 22 Mayo.

EFFECTOS PÚBLICOS	DINERO	PAPEL
Consolidado exterior	65'15	65'25
Fis. provisionales del 4 p'100	66'32	66'40
ACCIONES		
Banco de Barcelona.	80'50	81'00
Ca. alana general de Crédito.	75'00	76'00
Crédito Mercan. il	54'00	56'25
Banco de Cataluña.	24'65	25'00
Ferrocarril de Almansa.	000'00	000'00
OBLIGACIONES		
Empréstito provincial.	000'00	000'00
Ferrocarril Norte de España.	67'50	67'75
Id. Almansa.	53'00	53'25
Compañía Trasa lántica.	101'00	101'50
CAMBIO		
Sobre Londres á 90 d. fecha.	47'40	

CORRESPONDENCIA FINANCIERA

Barcelona 23 mayo 1883.
Sr. Director de EL LIBERAL.
Triste y aflictiva es hoy la situacion de este mercado. Apesar de que se sostienen las Rentas del Estado, siguen descendiendo rápidamente muchos valores locales; descenso que ha ocasionado ya algunas quiebras de casas que se reputaban sólidas, y que es de temer ocasionen otras caidas.
Es muy digna de tenerse en cuenta para apreciar la situacion de la plaza, la carencia cada dia mayor de papel, lo que indica un notable desequilibrio en la contratacion. Hasta tal extremo ha llegado este, que en vez de cobrar los bajistas, como es natural y sucede en todas las épocas normales, hoy tienen que pagar el empeño, habiendo dia en que han tenido que abonar cinco duros.
Los Coloniales siguen perdiendo

terreno, y los jugadores á la baja hacen grandes esfuerzos para hacerle perder toda la prima, lo que no es fácil que logren, apesar de que las circunstancias del mercado les favorecen.

Tambien las acciones de Francia van descendiendo impelidas por el grupo bajista que saca gran partido del mal efecto ocasionado por la Memoria recientemente repartida. El haber querido ocultar al público la verdadera situacion de la Compañía, ha ocasionado á los accionistas muchos mas quebrantos de los que hubieran sufrido si se hubiese explicado la situacion con grandes detalles. La conducta en esta parte del Consejo de Administracion, no es por cierto digna de alabanza.

Algo debo decir á V. respecto del ferrocarril de Orense de que tanto se ha hablado estos dias. Parece que la Junta general fué muy borrascosa, por las opiniones encontradas sobre reparto de dividendo. Los uncs, obrando en mi concepto con recto sentido, sostenian que no debia repartirse dividendo alguno, tanto por no permitirlo los recursos disponibles, como para garantizar el pago de los cupones de las obligaciones, teniendo la Compañía gran interés en que estas no sufran, porque debe todavia poner en circulacion 30.000 para obtener los medios de terminar la línea. Otros accionistas, atendiendo mas al interés del momento que al porvenir, sostuvieron que debia repartirse un dividendo para evitar una depreciacion mayor en las acciones, teniendo en vista lo que ha pasado á las Francias por haberlo cercenado. Conciliáronse ambas opiniones, con el acuerdo adoptado de satisfacer el dividendo de cuatro duros por accion, mediante la entrega de las acciones que la sociedad posee sin emitir al tipo de 80 por 100, es decir, dando una accion nueva por cada veinte emitidas. ¿Será bastante este acuerdo para contener la baja, mayor todavia que amenazaba á las acciones?

Fábrica de sal de Ibiza.—Esta Sociedad domiciliada en Palma, se dedica, como lo dice su nombre, á la fabricacion de sal, proponiéndose dar á su negocio todo el desarrollo de que sea susceptible.

Actualmente estudia la manera de elaborar sal de sosa por el amoniaco, y con este objeto varios señores accionistas se pusieron de acuerdo para someter al Consejo de Gobierno una proposicion, acerca de la cual estaban llamados á deliberar todos los accionistas, en la Junta General extraordinaria, al efecto convocada para el 22 del corriente.

Los proponentes estiman de conveniencia establecer en la Salina la fabricacion de sal de sosa por el amoniaco y esperaban que la Junta general aprobara su proyecto.

El dia 29 del presente mes debe celebrarse la Junta general de accionistas de los Caminos de hierro del Norte; y el dia 11 de junio, se reunirán, previa segunda convocatoria los accionistas del ferrocarril de San Juan de de las Abadesas.

La Sociedad «Navegacion é Industria» ha acordado el reparto de un dividendo activo, pudiendo los accionistas presentar sus títulos desde el 26 del corriente, para hacerlo efectivo.

De V. affmo. *El Corresponsal.*

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

Sta. Maria Magdalena de Pazzis, vrg. **CULTOS.**

Corte de Maria.—Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de la Asuncion, en la Parroquia de S. Francisco.

SANTO DE MAÑANA.

San Felipe Neri fundador y la Maria Ana de Paredes virgen.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 4 h. 38 m.—Pónese á las 7 h. 16.
LUNA.—Sale á las 10 h. 08 m. de la N.—Pónese á las 07 h. m. 26 de la M.

Pasajeros llegados ayer á bordo del «Puerto-Mahon».

DE BARCELONA

D. Teodoro Ládico, Maria Vidal, Pedro Lluch y su hijo, Juan Mercadal, Vicente y Juan Lopez, Isabel Garcia, Simon Frau y su hijo menor, Martina Adena, Francisco Bautil, Juan Nerviola, Francisco Millan, Juan Gomila, José Campins, José Villar, Rafael Gornés, Martin Gornés, Juan Morlá, Manuela Sanchez, Gabriel Rousset, un oficial, un soldado, Josefa Gualis, José Estela, Benito Orfila, Guillermo Cavaller, Lorenzo Tuduri, José Carreras.

DE ALCUDIA

D. Jaime Masip, Nicolás Gelabert, José Herrero, José Gonzalez, José Preto, Euzenio Llull, Engracia Galí, Miguel Coll, Gaudencio Pradere.—Total, 39.

Anuncios preferentes

Anton Pericon W

Queremos hacer un bien á nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto *vino de Jerez*, de fama universal, conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de D. Manuel Morales Ramirez, vecino de Jerez de la Frontera. Este higiénico vino se consume hoy en las mesas de gran tono con preferencia á los Burdeos, por carecer en absoluto de alcohol agregado, pues si bien fortalece el estómago por su mucha vejez, no ataca la cabeza y lo recomiendan los médicos por las buenas propiedades que posee.

Se vende en Mahon en casa de D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia, 34.
D. Francisco Timoner, Castillo (estanco).
D. José Pousetí, Castillo, 72.
Café Dineret, Nueva, 1.

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 24, 11'30 m.
Mahon, 24, 12'58 t.

Se están celebrando solennemente las fiestas de Corpus Los reyes de España y Portugal han salido para Aranjuez; regresarán esta noche.

Madrid, 25, 11'00 m.
Mahon, 25, 1'30 t.

Gran número de españoles de la provincia de Oran trasladan su residencia á Santa Cruz de Mar Pequeña.
Mozambique ha declarado la guerra á Portugal.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRENTA:
calle Nueva, núm.º 25.

Ayuntamiento de Mahon

Subasta del arbitrio sobre los perros

El día 28 del actual á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados, la subasta de arriendo del arbitrio municipal establecido sobre los perros durante el año económico de 1883-84 con sujecion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la secretaría de este Ayuntamiento.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de trescientas cincuenta pesetas, y no será admitida ninguna proposicion que baje de dicha suma. Mahon 25 Mayo de 1883.—Sebastian Vinent.

Ayuntamiento de Mahon

Subasta de puestos públicos de venta

El día 2 de Junio próximo á las 11 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo del arbitrio municipal establecido sobre los puestos públicos de venta en los mercados de verduras, pescado y carne de cerda, durante el año económico de 1883-84, con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de tres mil pesetas y no será admitida ninguna proposicion que baje de dicha suma.

Mahon 22 Mayo de 1883.—Sebastian Vinent.

Ayuntamiento de Mahon

Consumos

El día 7 de Junio próximo á las doce de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales y ante la corporacion municipal, una segunda subasta para el arriendo de los derechos de consumos de esta ciudad y recargos autorizados, durante el año económico de 1883-84, con entera sujecion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento.

Será adjudicada la subasta al que resulte mejor postor, siempre que la postura cubra el importe de las dos terceras partes de la cantidad de 220.665'71 pesetas fijada como tipo de remate.

Para hacer postura deberá constituirse un depósito provisional en la Caja municipal del 2 por ciento de la cantidad fijada como tipo.

El remate terminará á la una en punto de la tarde del día e presado.

Lo que se anuncia para conocimiento de cuantas personas quieran tomar parte en la referida subasta.

Mahon 21 de Mayo de 1883.—El Alcalde Presidente, Sebastian Vinent.

Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.

ARRAULETA, 3, TIENDA DE MERCERÍA DE CUSARCH

Hoy se cierra el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 26 de Mayo.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en decimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.239 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
2 de 5.000	10.000
20 de 2.500	50.000
1.210 de 300	363.000
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor	4.000
2 id. de 1.100 id. para el premio segundo	2.400
1.239	569.400

Mahon 25 de Mayo de 1883.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

Al público

En la calle Bastion, 11, casa de Juan el Ciego, se compran huesos, trapos, retazos carton y papel y desperdicios de zuela y pieles.

FONDA BALEAR

PASCUAL ALEMANY

PALMA DE MALLORCA
PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales á mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los Sres. huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

Monsieur Pradere

19, Calle Nueva, 19

Pone en conocimiento del público que se acaba de recibir un buen surtido de anteojos y lentes de color que se venderán á precios nunca vistos de 8 á 10 reales vn. par.

LENGERIA

Ropas de hilo y algodón de 4 palmos ancho á 5 reales vn. cana.
Ropas de hilo puro de 4 palmos desde 8 hasta 30 reales vn. cana.
Pañuelos con caja de lujo á 10 reales docena.
Una verdadera ganga en pañuelos blancos ingleses desde 24 hasta 48 reales docena.
Servilletas granito á 18 reales docena.
Manteles idem de 6 á 7 palmos á 8 reales.

Alfombras de Hule

FABRICADAS EN INGLATERRA

Con orillas para escaleras y pasadizos || Para aposentos
Anchuras, 0'46 metros.—0'57.—0'68. || Anchuras, 3'65 metros y 7'31.
0'91.—1'14 y 1'37.

A 25, 28, 30, 34 y 36 reales metro cuadrado

Agencia de Pinturas de Asbestos

25, Castillo, 25.—MAHON

AGUAS MINERO MEDICINALES

DE MARMOLEJO

Bicarbonatadas-sódicas-ferruginosas

De certificados facultativos resulta que estas maravillosas aguas han curado las enfermedades siguientes: albuminuria, anemias, astenia nerviosa, arenillas, cálculos viliares, caarros gástricos crónicos, caarros vesicales é intestinales, cloro anemia, clorosis, cólicos nefríticos y hepáticos, convalecencias de fiebres graves, diabetes sacarina, dispepsias en todas sus formas, disenteria crónica, disurias, enteralgia, enteritis crónica, espermaorrea, fiebres intermitentes crónicas, gastralgia, gastritis crónicas, hemorragia del estómago, hepatalgia, hepatitis crónica, hipercremia viliar, hiperhemia hepática, hipocondria, histerismo, ictericia crónica, infarto hepático y esplénico, infarto del hígado y del bazo, leucocithemia, litiasis úrica (mal de piedra), obesidad, pielo nefritis, poliuria, quituria (orina lechosa), retencion é incontinencia de orina, úlceras simples y lesiones orgánicas del estómago.

Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales se venden estas aguas á los precios de 3, 4 y 6 reales botella, segun cabida, en las principales farmacias, fondas y restaurants, y por cajas dirigiéndose al administrador en Marmolejo, ó á la direccion, calle de Serrano, 35, Madrid.

FERRETERÍA DE ESCUDERO

18, Nueva, 18

Gran rebaja de precios en camas de hierro.

Las de 22'50 pesetas á 20'00.
Las de 27'50 » á 22'50.
Las de 35'00 » á 30'00.
Las de 45'00 » á 40'00.
Las de 55'00 » á 45'00.

Igual rebaja tendrán las camas inglesas de superior calidad.

En dicho Establecimiento se hallan á la venta las acreditadas Pinturas de Asbestos.

Casino El Progreso

El domingo próximo, empezando á las 4 y media de la tarde, celebrará este casino su acostumbrada fiesta anual, la que consistirá en música y baile frente la casa que ocupa la sociedad dicha.

San Luis 22 Mayo de 1883.—El Presidente, Lorenzo Sintee.

Se acaban de recibir los deseados folletos:

Espeje Moral de los Clérigos.—Valor, 1 peseta.

Lo que no debe decirse.—2 pesetas.

Anti-clerical. Pillerias clericales.—1 peseta.

Véndense en casa del corresponsal Juan Nuñez, Concepcion, 7.

Para alquilar

Lo están los pisos altos de la casa n.º 16 de la calle de San Alberto, con muebles. Para su ajuste dirigirse calle Nueva, n.º 29.

BOTE

Se vende uno, aparejado al estilo del país.

Informará el Maestro constructor D. Pedro Riera, Andén de Levante, 50.

SUBASTA

El día 30 del corriente, á las once de la mañana, se venderá á voluntad de sus dueños en licitacion verbal, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, el almacén núm. 108 del Andén de Levante de este Puerto, antes fabrica de curtidos, de los señores hermanos Portella y Anglés.

El precio de la venta podrá satisfacerse á plazos con arreglo á las condiciones que están de manifiesto en el despacho de dicho Notario. Los que quieran examinar dicho almacén podrán versé con José Gomila que habita en las inmediaciones del mismo.

Pianino

Hay uno para alquilar. Deyá, 10.

Se ha extraviado un reloj de plata con su cadena de nácar. Al que lo presente en esta imprenta, ademas de las gracias recibirá una gratificacion.

GRAN GIMNASIO

HIGIÉNICO,

ORTOPEDICO-RECREATIVO

PARA AMBOS SEXOS

37, Hannover, 37

El movimiento es la vida; y el punto de partida y término de toda accion orgánica es un movimiento.

Desde 1.º del corriente mes hasta 1.º de Octubre, las clases de Gimnasia empezarán á las siete de la mañana y terminarán á las nueve de la noche.

Siendo la educacion fisica de primera necesidad, espreso á continuacion las mejoras obras publicadas hasta la fecha, proporcionándolas á las personas que deseen poseer alguna de ellas.

Arte Gimnástico Médico, de Jerónimo Mercurial, ordenado y traducido por D. Francisco de P. Abril.

La salud del espíritu y del cuerpo por la Gimnasia.

Paris.—La Gymnastique obligatoire par Eugène Paz.

El Gimnasio. Tratado teórico-práctico de todos los principios y reglas de aplicacion á esta importante parte de la higiene, por D. Salvador Lopez y Gomez.

Instruccion para la enseñanza de la Gimnástica en los cuerpos de tropas y establecimientos militares, traducida de la mandada observar en el ejército frances.

Manual popular de Gimnasia de sala médica é higiénica, por don G. M. Schreber, etc., etc.

Se permite visitar el Gimnasio á las horas de clase.

Retribuciones: Caballeros, 20 reales vellon mensuales.—Señoras, 30 idem.—El profesor, Eusebio Ferrer.

JAIME MATAS

GRABADOR EN METALES

MARCAS DE HIERRO, SELLOS, Y COMPONEJORES DE TODAS CLASES

Conde del Asalto, 24, Tienda.—Barcelona

Para mayor comodidad de los interesados, se admiten encargos en esta ciudad, imprenta de EL LIBERAL, Nueva, 25, vendiéndose tinta verde, negra y azul para sellar al precio de una peseta la botellita.

ESCUELA LAICA

Calle de San Luis Gonzaga, 2
CLASES DE NOCHE

Quedan abiertas desde las 8 á las 9 y media, todos los dias laborables. Todos los sábados de 8 á 11 de la noche habrá públicas conferencias.

Listas de embarque
Imprenta de EL LIBERAL

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.